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《成主学堂》凭神引导 

第 1 讲：认识神的护理之工 

 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。我们结束了“与神相遇”这个课程

的学习。从今天起，我们会开始一个新的课程──“凭神引导”，这个课程的目的是回答一

个非常基本的问题：“我怎么知道神对我人生的计划？”亲爱的朋友，可能你的心里也有过

这样的疑问：“我怎么知道是神在引导我、带领我做这个或是做那个？我该如何依靠神做这

个决定？”“万一我已经错过了神的旨意，我感到很焦虑和后悔，我该怎么办？”这门课程

就是为了回答这些问题而设计的，这些问题都围绕着一个核心问题：“我该如何知道神对我

人生的计划和旨意？” 

 

我相信每个人都在为某些选择寻找方向，或为某些问题寻找答案。包括你，包括你的朋友。

而且这些问题都不简单，都对你和对别人很重要。什么是你们现在寻找的答案呢？今天，我

们想要借着这一课回答两个问题：首先，我们做什么决定真的有那么重要吗？我们知道我们

都是会死的，生命是短暂的。既然如此，我们做什么决定真的有那么重要吗？其次，神在掌

管一切吗？神还关心我怎么做决定吗？ 

 

就第一个问题而言，我们所面临的事实让我们感到很丧气。事实是，人是渺小的、微不足道

的。宇宙是如此之大，同时，在时间和空间之外，还有我们看不见的属灵的国度。在这一国

度里，有天使和其他我们不知道的被造物。根据这些背景，一个人决定要不要做全职妈妈、

做一份什么样的工作、去哪里读书、跟谁结婚似乎看起来是渺小的、微不足道的，自我中心

的。神为什么要在乎这样鸡毛蒜皮的小事？既然人都要死的，这些事情又有何重要？我们的

决定有意义吗？亲爱的朋友，我们要反过来看这两个问题，我们要从圣经看到三件事情，这

三件事情有助于我们理解我们为何要寻求合乎圣经的决定：首先，神在一切的被造物上掌

权。其次，离开神，一切都没有意义；在神里面，一切都有意义。第三，神看我们是极有价

值的，我们也应该信靠神的护理同样看顾我们的生活，包括最小的细节。透过这三点，我们

会看见，因为神是对一切被造物掌权的，祂也对你的生命有计划。所以思考神在你的生命中

做什么也是重要的。但是今天我们对神的心意这件事情，有很多的错误观点，这导致人们在

做决定时也缺乏正确的观念。我们今天这一课，就是想要学习神的护理这一事实。 

 

神是掌权的神 

 

这是第一点我想要构建的地基，也是我们今天这一课的基础，我也希望这一教义是你一生的

基础。当我们做决定和寻求我们该如何做的时候，我们都是在问自己对自己的了解，都在问

自己我们应该做什么或想要得到什么。但是我们不了解自己，除非我们先知道神是谁，神的

属性，和神对我们的目的是什么。我们先要了解神的护理。 

 

在创世记 1-2 章，回到世界的起初，圣经教导我们神创造所有事物：祂创造了一切，而且祂

只要说话，事情就成就。祂不需要任何帮助，祂的旨意和祂的话语必定成就。在诗篇 29

篇，荣耀和赞美都归给神，因为祂用话语成就所有的事情。在神创造这个世界很多很多年之

后，大卫王意识到神仍然坐在宝座上，神是永不改变的，神的掌权也是永不改变的，神永远

是大君王，祂依然在这个世界掌权。祂是永不缺席的。这些经文帮助我们看见，我们有一位

伟大、了不起的神，祂掌控万事，祂的心意和目的不会被人挫败，祂可以从无有中创造万



2 

有，只需要依靠祂自己的话语。 

 

人生是虚空的，也是充满意义的 

 

现在让我们来看看第二点。我们要看看传道书的经文。有人认为传道书是圣经中最悲观的一

卷书，但是传道书的确教导了人生的每一个细节，让我们看到草木生长都带着意义、价值和

后果。每一件存在的事物、每一件发生的事情，在创造的次序中都有伟大的意义、价值和目

的，因为都是神所设立的，神不是空空地创造，祂从不浪费自己的话语。传道书的主题其实

是：“满有意义！满有意义！一切都满有意义！”所罗门作为一个拥有一切的人，他在自己

的生命中找到了什么呢？所罗门只看到了虚空，他讲论他所观察的世界各个角落，他尝试从

中找到意义和价值。 

 

论智慧 

 

所罗门想要追求智慧和知识，这是跟我们都有关的。很多人纠结于他们应该受什么样的教

育，是否要参加某个培训班，或是送孩子去哪个学校。他们每日纠结于去哪个学校。这是一

个非常重要的决定，我不是说这不重要。但所罗门却在这里说，追求智慧和知识也是虚空，

也是捕风，无论你的教育是在神学院、基督教学校还是公立学校。 

 

论喜乐 

 

享乐主义是有意识地寻求自我满足和快乐。他在享乐里找到了什么呢？虚空！转瞬即逝的快

乐！嬉笑、喜乐、饮酒、舒畅，都不过是虚空。他尝试了一切，不过发现那些都是虚空而

已。 

 

论工作 

 

传道书 2:4-11 转向工作：他尝试在工作和事奉中寻找喜乐和意义。听起来很熟悉，是不是？

尤其是在这个城市，很多人将职业和工作当作自己的偶像。思想你考虑自己的职业生涯和职

业选择的时候，我们常常希望在这些领域得到神的引导。但问题是：我们选择哪份工作真的

很重要吗？看 11 节，所罗门看他的工作都是虚空，都是捕风，他说从中看不到任何益处。

所罗门的工作是什么？他都做些什么？他管理很多司法和民政事务，他统一了一个国家，他

拓展了国家的边界，他指派一系列的民政官员、法官、军官、将领等等，他建造了一支船

队，他与数不清的国家通商。他建立了城市、城墙和城门。他给国家带来了经济上的巨大发

展，他造了圣殿，这是他的父亲，伟大的大卫王都梦想要做的事情。他同时也建造了耶路撒

冷城，以及为自己所造的圣殿。他怎么评估他所做的一切呢？虚空、捕风！没有益处。如果

他的成就都是虚空和不值一提的话，就世俗的成就而言，我不认为我们当中谁可以比他更伟

大。如果他得不到满足，我不认为我们能够得到满足，无论你的工作有多重要。无论你的企

业将自己的异象使命价值观讲得有多伟大，所罗门说，都是虚空，都是捕风。 

 

传道书 2:24-26──转变 

 

我们需要跟随所罗门在整本书中的思路。他开始确认和同意说，被造的秩序会继续运转下

去，无论谁来到这个世上、谁会死去，因为人不管怎么努力，都会死去和埋葬，所以他会发

现自己在短暂的人生中所做的，对他来说都没有意义。在生与死之间，他所做的没有什么可

以长存，一切都没有意义。但是在 2:24-26，他开始对日光之下的空虚提出解决方案。我们

怎么知道他的思路开始转变了呢？我们可以在 24-26 节看到一些用词的变化。他开始使用
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“强如”、“享福”，以及“出于神的手”、“享受”，以及“喜悦”等词汇。这些词汇是

“虚空”、“捕风”和“无意义”的对立面。最后，所罗门找到一些能够存到永久的事情，

是什么呢？他找到的是一个真理，他找到真理是因为他开始用正确的教义去思考问题：“人

莫强如吃喝，且在劳碌中享福，我看这也是出于神的手。” 

 

他说人可以做最好的事情，就是吃喝和在劳碌中享福。但是他不是刚说过这些都是虚空吗？

现在他怎么改变主意了呢？他现在怎么又建议人去劳碌了呢？他为什么现在认为工作、生

活、吃喝能带来喜乐和满足呢？所罗门说，你应该快乐地去生活，并且享受你劳碌的果子，

而在几节经文之前，他还认为这些都是虚空和捕风。他为什么发生了这么大的改变？所罗门

说，因为这是出于神的手，这使得前面所说的都发生了改变。只要我们的神是永恒的，并且

继续照管护理地上被造之物，那么一切短暂的事物，包括我们的生命，可以具备永恒的价

值。因为我们所信的这位神，是不做没有意义的事，祂造我们也不是没有意义的，我们所遭

遇的一切，也都是出自神。神掌管一切，神允许一些选择和挑战临到我们身上。如果不是这

样一位神命定和护理我们生活的每一天，那么，偶然、概率、命运会主宰这个宇宙，如果真

是这样，那么，一切就如同所罗门所说的，没有意义、没有价值，都是虚空和捕风。但是神

是充满智慧的，神不做虚空捕风的事，祂所做的都有美好的意义，祂要做的，必定存到永

恒。 

 

人生离开了神就是荒谬的、虚空的、没有意义的。神是一切的作者和护理者，因为祂不空空

地做事，所以没有一样被造之物是没有意义的。一切皆有意义，因为一切都来自于这位存到

永远的、荣耀的创造者。因为神设立了它们！如果一个人没有理解这一点的话，他们就会落

在所罗门的哀哭中：“虚空的虚空，凡事都是虚空。”这是传道书的主题：人生之所以有意

义，是因为神许可、管理并且命定发生，我们都应当信靠神和敬畏神，而不是为此忧虑。 

 

问题 

 

那么，这和我们课程的题目──神的引导和决策框架，有何关系呢？亲爱的朋友，这大有关

系。因为神的护理延伸到我们的整个生命。人生和人生中所发生的事件，如果不是因为神的

存在，按照所罗门所说都是没有意义的。但是因着神，我们的生命变得有意义。这让我们看

见神对我们的生命有计划。 

 

我们需要理解，在神的护理之下，没有一件事是在祂的计划之外发生的。神是完全掌权的

神。神知道你的生命，祂知道你是什么样的人，祂将祂的心意放在你的身上。你不能也不会

让祂的心意落空（扫罗以为他杀了大卫，神的计划就会落空，但是他错了），祂是全权的

神，你不是全权的。圣经让我们看到，在每一个人生的转角处，神都在掌权。但以理，他被

丢进狮子坑却没有被杀害。约伯，神允许撒但对他做一切事，只是不可夺去他的性命，大卫

这个犯奸淫和谋杀罪的人，因着他的不顺服给家庭带来烦恼，却被神大大使用，被称为是合

神心意的人。你有没有看见，神将祂的旨意成就在这些人身上，无论他们的景况、遭遇怎

样，或是他们做出的决定有多糟糕？这些人当然并不知道神眼中宏大的蓝图，甚至怀疑神是

否还在做工。这些圣经中的人物应该鼓励我们，因为神是掌权的，神在过去透过人来成就祂

的目的，即便当时的人并不明白。他们的一生做了很多的决定，有的很好、有的很糟糕，然

而，神却总是将他们带到神要带他们去到的地方。约瑟的故事可能是最清楚的一幅图画。约

瑟年轻的时候又不懂事、又骄傲，他做了一个决定，要告诉自己的父亲和哥哥们将来会发生

什么。他的哥哥们就决定将他卖为奴隶。过了很长很长的时间，在很远很远的地方，约瑟成

为埃及最有权势的人，为那里的国王做宰相。当他与哥哥们再相聚的时候，他说了圣经中有

关神的护理最棒的一段话：“从前你们的意思是要害我，但神的意思原是好的，要保全许多

人的性命，成就今日的光景。” 
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总结 

 

亲爱的朋友，神在我们的生命中掌权，生活和生活中的事件若离开了神，就真的没有意义

了。但是在神里面，当我们意识到我们的生命中有神的时候，一切充满意义。我们在神面前

都是极有价值的。我们应当信任神的主权，延伸到我们生活的每一个层面，包括每一个细

节。此时，我们就可以回答一开始的时候提出来的问题：我们每天所做的决定是重要的，神

知道我们所做的决定、神关心我们所做的决定。所以，祂将祂的旨意成就在你的生命中，你

不会错过神对你的计划。祂所定意的，祂必定成就。 


